



# L'ÉCHO DU LYS



VOL. 1 – NO. 1 (SEPTEMBRE)

INFOLETTRE – AUTOMNE 2025

LE NID DU HARFANG



Un autobus scolaire

## LA RENTRÉE SCOLAIRE

Au Québec, chaque mois de septembre, c'est la rentrée scolaire pour les jeunes ! Les enfants retournent à l'école... et les parents ont beaucoup de choses à faire.

Depuis quelques jours, on voit plein de familles **faire la file** dans les **papeteries** et les grands magasins comme Walmart et Bureau en Gros. Ils cherchent des **effaces**, des crayons, des cahiers et des **cartables à anneaux**.

C'est un moment très stressant pour les parents. Ils se demandent : « Est-ce que l'enseignant de mon enfant sera gentil ? Est-ce qu'il va bien écouter ? » Alors, les parents attendent le premier courriel de l'école. Ils espèrent ne pas recevoir de mauvaises nouvelles !

Les jeunes aussi vont vivre toutes sortes d'émotions pendant la rentrée. Certains sont contents de revoir leurs amis. Mais pour ceux et celles qui ont déménagé cet été, c'est différent. Ils doivent découvrir une nouvelle école, un autre quartier... et surtout se faire de nouveaux amis.

Les enseignants travaillent fort pour que tout se déroule bien. Ils préparent leurs classes et s'assurent que tout sera prêt pour accueillir les élèves. Les premières semaines sont **chaotiques**, mais bientôt la routine va s'installer.



La bataille des plaines d'Abraham

## ÇA S'EST PASSÉ UN MOIS DE SEPTEMBRE

Saviez-vous que le 8 septembre est une journée importante pour le Québec ? Ce jour-là, en l'an 1760, les Québécois sont devenus Britanniques !

Mais que s'est-il passé ?

Avant, les Québécois faisaient partie de la Nouvelle-France. C'était une grosse **colonie** française en Amérique du Nord. Mais en août 1756, une grande guerre a commencé entre la France et la Grande-Bretagne. C'est la guerre de Sept Ans.

En Amérique, les colonies françaises et anglaises aussi se sont battues. Très vite, l'armée britannique a capturé les forts français au sud. Dans le nord, la *Royal Navy* a attaqué la ville de Québec.

C'est là qu'il y a eu la bataille la plus importante, le 13 septembre 1759.

Le général Louis-Joseph de Montcalm s'est battu sur les plaines d'Abraham contre le général James Wolfe. Les deux hommes sont morts pendant la bataille, mais l'armée britannique a gagné.

La ville de Québec **s'est rendue** le 18 septembre, mais la guerre a continué. À l'été 1760, trois armées britanniques se dirigeaient vers la ville de Montréal, la dernière ville française libre.

Mais, le dirigeant de la Nouvelle-France, le gouverneur général Pierre de Rigaud de Vaudreuil, ne voulait plus se battre. Il a donc accepté de rencontrer le général Jeffrey Amherst pour abandonner. C'est comme ça que le 8 septembre 1760, les Québécois sont devenus britanniques. C'est devenu officiel en 1763, avec la signature du Traité de Paris.

**faire la file** : expression québécoise pour « faire la queue ».

une **papeterie** : un magasin où on peut acheter des cahiers, crayons, stylos, etc.

un **cartable à anneaux** : expression québécoise pour « un classeur ».

une **efface** : expression québécoise pour « une gomme à effacer ».

**chaotiques** : quelque chose qui n'est pas organisé.

une **colonie** : un territoire contrôlé et gouverné par un autre pays plus puissant, comme la France.

**se rendre** : abandonner / accepter la défaite.



# L'ÉCHO DU LYS



VOL. 1 – NO. 1 (SEPTEMBRE)

INFOLETTRE – AUTOMNE 2025

LE NID DU HARFANG

## UN AUTOMNE COLORÉ

Dès la mi-septembre, on voit les feuilles commencer à changer de couleur. C'est un moment spécial pour les Québécois, car c'est une période de changements. Beaucoup de personnes vont faire des **randonnées** pour regarder ces paysages automnaux dans les parcs nationaux.

Mais plusieurs se demandent : pourquoi les feuilles changent-elles de couleur ?

En été, les feuilles des arbres sont vertes. C'est parce qu'elles sont pleines d'une substance qu'on appelle la chlorophylle. C'est elle qui aide les plantes à créer de la nourriture avec la lumière du soleil.

Mais à l'automne, les journées sont plus courtes et il fait plus froid. Les arbres arrêtent de produire de la chlorophylle. C'est une façon pour eux de conserver leur énergie et de survivre à l'hiver froid du grand Nord. Bientôt, les feuilles vont tomber et couvrir le sol.

Mais, pendant une courte période, elles changent de couleur. Eh oui ! Quand la chlorophylle arrête d'être produite par les arbres, les feuilles deviennent rouges, oranges, jaunes ou violettes. En réalité, ces couleurs étaient déjà là, mais on ne les voyait pas à cause du vert !



Les couleurs d'automne au Parc national du Mont-Tremblant

## LE FAIT POLITIQUE SAILLANT DU MOIS D'AOÛT

Le 8 août 2025, la Loi sur l'intégration à la nation québécoise (L-84) est enfin **entrée en vigueur**. Cette loi permet au gouvernement québécois d'**imposer ses restrictions** sur l'immigration.

Maintenant, tous les nouveaux arrivants doivent accepter de respecter les valeurs du Québec, comme la démocratie et la **laïcité**. Ils doivent aussi apprendre le français pour s'intégrer à la société.

une **randonnée** : une longue marche dans la nature (en forêt, à la montagne, etc.).

entrer en **vigueur** : commencer à être utilisé officiellement (pour une loi, une règle, une décision, etc.)

imposer des **restrictions** : obliger les gens à respecter des limites ou à suivre des règles.

la **laïcité** : quand le gouvernement est séparé de la religion.

la **conscription** : une loi qui oblige les hommes à rejoindre l'armée.

## HENRI BOURASSA

Henri Bourassa est un homme politique québécois né le 1<sup>er</sup> septembre 1868.

Il était un grand défenseur des droits des Canadiens français, surtout pour l'accès à la politique, la protection de la langue française, et la possibilité de pratiquer la religion catholique. Bourassa ne voulait pas que le peuple canadien-français se sépare du Canada pour former un pays. Il voulait seulement qu'il soit respecté.

Pendant la Première Guerre mondiale, de 1914 à 1918, plusieurs politiciens du Canada anglais n'aimaient pas Bourassa à cause de ses idées, mais surtout parce qu'il s'opposait à la **conscription**. Il ne voulait pas que les gens soient obligés de rejoindre l'armée pour aller défendre l'Europe. Plusieurs émeutes contre cette conscription ont eu lieu dans le Canada français (le Québec) en 1917.

Au-delà de la politique, Bourassa était aussi un journaliste. D'ailleurs, c'est lui qui a fondé le journal *Le Devoir* en 1910. Il est encore publié aujourd'hui et il est reconnu pour la qualité de ses articles.



Henri Bourassa